

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Vayéchev 5785, 20 Kislev 5785



Devons-nous chercher une suite logique entre tous les événements qui rythment nos vies ou s'agit-il d'éléments totalement indépendants les uns des autres ?

Si nous analysons la vie de Yossef qui nous est présentée dans notre Parasha, nous pouvons être extrêmement surpris. Un jeune homme de dix-sept ans, jeté dans un puits par ses propres frères, vendu comme esclave en Egypte, serviteur d'un des ministres du pharaon pour se retrouver à nouveau en prison et finir vice Pharaon.

Existe-t-il un lien de cause à effet entre ces différentes situations ?

Pour répondre à cette question, les Maîtres de la Kabbalah nous enseignent qu'HaShem suit une démarche particulière. Avant de permettre à un homme d'accéder à une fonction précise, il commence par lui envoyer une épreuve. Selon son comportement et ses réactions, il témoignera de son aptitude à assumer sa mission.

Avant d'accéder au titre de vice Pharaon, Yossef a dû surmonter une série d'épreuves. La plus remarquable fut celle de la confrontation avec la femme de Poutifar.

Rappelons que dès son entrée au sein de la famille de son maître, la femme de Poutifar "leva ses yeux" sur Yossef. Elle fut séduite par sa beauté physique, jusqu'au moment où elle se retrouva seule avec lui. Ce fut pour elle l'occasion tant attendue de jeter son dévolu sur lui.

Finalement, au dernier moment, Yossef abandonna son vêtement et s'enfuit.

Nous pouvons facilement imaginer la force de caractère nécessaire pour se contenir dans une telle situation. Un jeune homme, en pleine force de l'âge, dans un pays qui lui était inconnu, face à la femme de son maître... La chose était loin d'être aisée. Il a dû puiser au plus profond de lui-même les forces nécessaires pour ne pas se rabaisser.

Pour aspirer à de grandes réalisations, nous devons être en mesure de respecter un cadre de valeurs extrêmement précis.

Pour suivre cette explication du Zohar, pour atteindre le niveau de la "méloukha" qui est la dixième sphère, nous devons commencer par consolider le niveau précédent qui est celui du "Yessod". Ce niveau est justement représenté par le respect de la brit mila.

Il n'est pas simple de réprimer ses instincts primaires. Pourtant la vie de Yossef nous montre que c'est sa maîtrise parfaite de son corps qui lui permet une véritable élévation tant spirituelle que matérielle.

L'épreuve n'est jamais envoyée pour écraser ou pour casser l'individu. Au contraire, elle nous permet de révéler notre potentiel et de développer notre vitalité.